
Sentir que alguien te mira fijamente no es un superpoder, pero tiene un nombre:
escopaestesia

DescripciÃ³n

Se trata de algo muy comÃºn y se ha intentado replicar con
experimentos a lo largo de los Ãºltimos aÃ±os con
resultados que dejan mucho espacio al azar

Tiene una explicaciÃ³n racional que tiene que ver con
nuestro instinto de supervivencia

Nuestro cerebro es fascinante, pero tambiÃ©n increÃblemente complejo de descifrar. Sabemos que es
un â€œsuperordenadorâ€• capaz de hacer sus propias copias de seguridad, que tiene una
â€œpotencia de cÃ¡lculoâ€• de 1,4 petabytes por milÃmetro cÃºbico y poco a poco vamos aprendiendo
mÃ¡s de Ã©l. Sigue guardando misterios (el Alzheimer es uno de ellos), pero la habilidad para sentir
cuando alguien nos mira fijamente no es uno de ellos.

De hecho, es mÃ¡s una curiosidad evolutiva que una funciÃ³n alucinante de nuestro cerebro. Y tiene
un nombre: escopaestesia.

La mirada psÃquica. Si alguna vez, en un espacio pÃºblico rodeado de personas, has sentido que
alguien te estaba mirando fijamente, te has dado la vuelta y, efectivamente, alguien te observaba,
sabrÃ¡s de lo que estamos hablando. Tener esa sensaciÃ³n de estar siendo observado, ademÃ¡s de
escopaestesia, recibe el nombre de â€œefecto de la mirada psÃquicaâ€œ. Y es algo que ha sido
estudiado tanto por psicÃ³logos como por parapsicÃ³logos.
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Un sexto sentido. Edward B. Titchener fue un psicÃ³logo que, en 1898, se dio cuenta de que algunos
estudiantes de primaria podÃan sentir cuando alguien los observaba a sus espaldas. No era algo
nuevo, ya que ese â€œhormigueoâ€• en la nuca cuando pensamos que nos observan fijamente se
habÃa descrito antes y se daba en espacios pÃºblicos, como aularios o por la calle. Quienes habÃan
experimentado eso afirmaban que ese hormigueo solo se pasaba cuando se giraban para comprobar
que, efectivamente, los estaban mirando fijamente.

Nada de telepatÃa. Titchener recurriÃ³ a la razÃ³n para proponer una hipÃ³tesis. Su planteamiento fue
que, cuando una persona tenÃa la sensaciÃ³n de ser observada y se giraba, otra persona que tuviera
a la primera en el campo de visiÃ³n notarÃa ese movimiento y la mirarÃa. De este modo, la persona
que se sentÃa observada verÃa que realmente alguien estaba observÃ¡ndola, reforzando su idea
inicial.

Y la explicaciÃ³n del psicÃ³logo para ese picorcito inicial en la nuca que desencadena lo demÃ¡s se
debe a que la persona se estaba concentrando en esa parte del cuerpo, de igual manera que
enfocarse en una rodilla, un codo o un pie puede aumentar una sensibilidad irreal en esas zonas.
Vamos, que si pones todo tu esfuerzo en pensar en el pie derecho, seguramente cualquier mota de
polvo que pase al lado harÃ¡ que te pique.

MÃ¡s experimentos. Titchener realizÃ³ experimentos de laboratorio con aquellos que decÃan ser
capaces de notar que alguien los miraba y con aquellos que afirmaban que eran capaces de hacer que
la gente se volviera. En ambos casos, los resultados fueron â€œinvariablemente negativosâ€•. Pero
como la ciencia no se hace sola, los experimentos de Titchener se replicaron varias veces a lo largo de
los aÃ±os.

En 1913, John Edgar Coover â€”psicÃ³logo y parapsicÃ³logoâ€” pidiÃ³ a 10 sujetos que dijeran si
podÃan o no sentir que un experimentador los miraba. Con una muestra de 100 posibles periodos de
observaciÃ³n, las respuestas de los sujetos fueron correctas el 50,2% de las veces. Â¿La conclusiÃ³n
de Coover? Pues que era una â€œaproximaciÃ³n asombrosa de pura casualidadâ€•, corroborando esa
explicaciÃ³n de Titchener del hormigueo infundado.

Estudios polÃ©micos. ParecÃa claro que era una mera casualidad y que Titchener tenÃa razÃ³n,
pero el parapsicÃ³logo Rupert Sheldrake no estaba convencido. A comienzos de la dÃ©cada de los
2000, realizÃ³ un experimento en el que los sujetos debÃan hacer lo mismo: decir cuÃ¡ndo creÃan
estar siendo observados. En el mismo, se afirmÃ³ haber encontrado una tasa de aciertos del 53,1%,
demasiado alta como para ser aleatoria (aunqueâ€¦ no deja de ser el 50% de las veces), pero se
criticÃ³ el experimento argumentando que las secuencias utilizadas eran cortas y no aleatorias, lo que
podÃa facilitar que los sujetos de prueba se aprendieran el patrÃ³n.

Tirando de tecnologÃa. Vale, peroâ€¦ Â¿quÃ© ocurre si mete

Y explicaciones simples. Vale, hemos visto muchos estudios y parece que no tenemos una habilidad
sobrenatural o un sexto sentido para notar cuÃ¡ndo nos miran, peroâ€¦ Â¿entonces quÃ© ocurre? En 
The Conversation, Francisco JosÃ© Esteban Ruiz â€”profesor de biologÃa celular en la Universidad de
JaÃ©nâ€” y Sergio Iglesias Parro â€”profesor de psicologÃa en la misma universidadâ€” comentan
que uno de los factores que puede explicar esta sensaciÃ³n es que estamos diseÃ±ados para estar en
constante vigilancia, incluso cuando no prestamos atenciÃ³n de manera consciente.
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Esto es un sistema de alerta denominado â€œatenciÃ³n exÃ³genaâ€• y es â€œla capacidad del
cerebro para reaccionar automÃ¡ticamente a estÃmulos repentinos o cambios en nuestro entornoâ€•.
Es algo que ha resultado crucial para la supervivencia humana, una habilidad para notar cuÃ¡ndo otro
humano enemigo o un depredador estÃ¡n acechando. Actualmente no es algo necesario para
sobrevivir estrictamente hablando, pero se nos ha quedado como un reflejo que puede seguir siendo
Ãºtil, como a la hora de percibir peligros por la calle.

â€œSuperpoderesâ€•. De esta forma, inconscientemente podemos notar elementos que cambian a
nuestro alrededor, como el movimiento ocular de otra persona, y ahÃ entra en juego la visiÃ³n
perifÃ©rica. Con ella, no podemos ver claramente debido a que no estamos enfocando, pero se trata
de una herramienta que permite notar cualquier minÃºsculo cambio.

Â¿Has visto vÃdeos de personas que prÃ¡cticamente dan la espalda a un bebÃ© a punto de caerse y,
en el Ãºltimo momento, se dan cuenta de que eso va a ocurrir y reaccionan con unos reflejos dignos de
Spider-Man? Pues ese es un ejemplo de lo bien que funciona nuestra visiÃ³n perifÃ©rica y lo
alucinantes que son nuestros â€œreflejosâ€• en esos momentos, que no es mÃ¡s que el cerebro
procesando informaciÃ³n sin que lo sepamos de manera consciente.

Y explicaciones simples. Vale, hemos visto muchos estudios y parece que no tenemos una habilidad
sobrenatural o un sexto sentido para notar cuÃ¡ndo nos miran, peroâ€¦ Â¿entonces quÃ© ocurre? En 
The Conversation, Francisco JosÃ© Esteban Ruiz â€”profesor de biologÃa celular en la Universidad de
JaÃ©nâ€” y Sergio Iglesias Parro â€”profesor de psicologÃa en la misma universidadâ€” comentan
que uno de los factores que puede explicar esta sensaciÃ³n es que estamos diseÃ±ados para estar en
constante vigilancia, incluso cuando no prestamos atenciÃ³n de manera consciente.

Esto es un sistema de alerta denominado â€œatenciÃ³n exÃ³genaâ€• y es â€œla capacidad del
cerebro para reaccionar automÃ¡ticamente a estÃmulos repentinos o cambios en nuestro entornoâ€•.
Es algo que ha resultado crucial para la supervivencia humana, una habilidad para notar cuÃ¡ndo otro
humano enemigo o un depredador estÃ¡n acechando. Actualmente no es algo necesario para
sobrevivir estrictamente hablando, pero se nos ha quedado como un reflejo que puede seguir siendo
Ãºtil, como a la hora de percibir peligros por la calle.

TambiÃ©n somos un poco egocÃ©ntricos. AquÃ tambiÃ©n tiene que ver cÃ³mo somos. Por
ejemplo, si alguna vez hemos notado ese hormigueo y nos volvemos para mirar, ya hemos visto que
una persona a nuestra espalda puede notar nuestro giro de cabeza y mirar de forma instintiva. Sin
embargo, pensaremos que nos estaba observando y lo que puede pasar es que eso condicione
nuestro pensamiento al haber confirmado nuestra sospecha. TambiÃ©n somos un poco egocÃ©ntricos
y, cuando estamos en situaciones nuevas o incÃ³modas, pensamos que todo el mundo nos estÃ¡
observando.

Por ejemplo, cuando vamos a un gimnasio por primera vez, con algo de vergÃ¼enza, y pensamos que
todos estÃ¡n pendientes de nosotros en lugar de lo que realmente ocurre: que el resto de personas
van a lo suyo.

Hay casosâ€¦ y casos. Ahora bien, Sergio y JosÃ© exponen que, en casos extremos, esa sensaciÃ³n
de recibir miradas ajenas puede estar relacionada con la paranoia, sobre todo en personas que
padecen ansiedad. Si ya estÃ¡n hipervigilantes, confirmar sus sospechas de que estÃ¡n siendo
observadas puede llevar a que interpreten cualquier pequeÃ±o gesto como eso, que los estÃ¡n
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juzgando. Pero mÃ¡s allÃ¡ de estos casos, esta escopaestesia o mirada psÃquica es de lo mÃ¡s
normal.
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